

Zeitschrift:	Journal suisse d'apiculture
Herausgeber:	Société romande d'apiculture
Band:	76 (1979)
Heft:	9
Rubrik:	100 ans ensemble... ; "La glâne", un beau fleuron de la Romande!

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

100 ans ensemble...

L'homme doit vivre d'espoir et d'enthousiasme. Il en fallait à Edmond Bertrand pour se lancer dans le journalisme et créer un journal pouvant intéresser les apiculteurs et éventuellement leur donner l'occasion de participer et de vivre ensemble son aventure.

La télévision fête à grand fracas son 25^e anniversaire. Nous en avons quatre fois autant et nous ne pouvons que féliciter nos autorités apicoles d'avoir songé à commémorer dignement cet événement et, par la force et la volonté de tous, lui insuffler une vitalité et une vigueur toujours plus grandes. Cela sera un encouragement pour notre dévoué rédacteur actuel qui se dépense sans compter pour rendre notre périodique toujours plus attachant. Que st Ambroise continue à lui donner cet allant si bénéfique. Avoir cent ans pour un journal c'est retrouver une nouvelle jeunesse, c'est mettre toujours en commun nos peines et nos joies, nos désillusions et nos espoirs, c'est, enfin, vivre avec lui la vie de tous les apiculteurs romands.

Si nous voulons affronter notre société avec sagesse et lucidité il nous faut beaucoup d'espoir pour tenter de la voir s'améliorer. Que reste-t-il de notre vie d'autan, rien ou quelques souvenirs des jours passés. La société actuelle a tout pris. C'est elle qui nous dicte les actes de tous les jours. La télé a remplacé les colloques d'autan. Qu'avons-nous gagné à cette évolution radicale? Peut-être un peu plus de commodités, mais à quel prix? En abdiquant notre fierté naturelle. La vie trépidante, les besoins artificiels créés par une économie de profits à outrance, nous laissent souvent sans volonté aucune, elle nous façonne pour entrer dans le circuit économique en se moquant de nos propres aspirations. La morale actuelle n'est plus que celle du profit, toujours plus de profit à n'importe quel prix.

Notre environnement, lui-même, a subi des transformations. Les espaces verts, si utiles pour le repos des yeux et des nerfs survoltés, disparaissent à vue d'œil pour le plus grand bonheur de spéculateurs immobiliers et au détriment de cette nature si nécessaire à notre bien-être. De plus en plus, faute d'espaces vitaux, l'homme est livré à la solitude, à l'ennui. Pour occuper ses loisirs il se réfugie dans l'alcool, la drogue ou s'abrutit de télévision.

Vous trouverez que je suis pessimiste. Malheureusement cela se passe trop souvent ainsi et nous restons passifs.

A l'aube d'une nouvelle ère pour notre journal notre souhait est

qu'il nous apporte toujours plus de motifs d'espoir dans un monde enfin sage et non victime d'un système qui nous abrutit. L'apiculteur n'est-il pas optimiste de nature ? Qu'il le partage avec ses semblables, qu'il fasse toujours mieux connaître les joies d'un contact complet avec la nature, avec nos amies les abeilles. Elles doivent être pour nous un exemple de vie communautaire où chacun a sa place bien définie, sans empiéter sur celle du voisin. Enfin que notre Bulletin trouve toujours plus d'adeptes, afin qu'à sa lecture on se sente tous de la même famille, unis dans un même esprit d'amour fraternel.

Doudin.

UNE SOCIÉTÉ ENTRE DANS SON CINQUANTENAIRE :

«LA GLÂNE», un beau fleuron de la Romande !

Avec un effectif d'une grande stabilité, deux cent dix membres, la Glâne se place dans les premiers rangs des sections de la SAR, vu l'importance de son contingent d'apiculteurs !

Or, précisément, cette section vient, en ce mois de juin 1979, d'entrer dans son cinquantenaire qu'elle s'apprête à fêter, avec un certain appareil, l'année prochaine, à une date déjà arrêtée !

Mais laissons parler l'histoire : les apiculteurs glânois, comme leurs camarades des autres districts, éprouvaient le besoin de se rencontrer, de se grouper. Petit à petit, dans leurs réunions de groupe, la fondation d'une section prenait corps et, en juin 1929, réunis à Romont, ils décidèrent de créer une société qui se rattacherait à la SAR, et un comité provisoire fut désigné et présidé par M. Victor Chatton, de Romont. De crainte de partir d'un mauvais pas, ce comité établit les contacts nécessaires et s'entoura de renseignements, d'informations, si bien que le 23 novembre 1930, l'assemblée constitutive fut convoquée, et l'acte de fondation signé.

Le président désigné exposa la situation du groupement glânois devant les quarante apiculteurs présents, et les personnalités suivantes dont les noms sont encore présents dans les mémoires de nombreux apiculteurs de la Romande : M. Joseph Dietrich, président de la Fédération cantonale fribourgeoise d'apiculture, bibliothécaire SAR 20 ans ; M. l'abbé Gapany, curé de Vuippens, président des apiculteurs de la Gruyère, président de la Romande ; M. Dévaud, président de l'Abeille fribourgeoise et chef de service au Département de l'agriculture du canton de Fribourg.

M. Chatton, président, justifia la volonté des apiculteurs glânois de créer une société autonome en évoquant les motifs suivants : « Depuis nombre d'années, les apiculteurs glânois forment un « groupe » de la Société fribourgeoise d'apiculture dont l'activité s'étend encore, à l'heure où je parle, aux districts de la Broye, de la Veveyse, de la Glâne et à une partie des districts du Lac et de la Sarine.

» A maintes reprises, au cours de ces dernières années, il fut question pour nous, Glânois, de nous constituer en société propre. Au cours de nos rencontres, jamais une décision ferme ne put être prise, mais, aujourd'hui, ce qui paraissait opportun par le passé est devenu une impérieuse nécessité : en effet, les liens qui relient entre eux les différents groupes de la « Fribourgeoise », se sont considérablement relâchés, à tel point que la cohésion qui, seule, assure la force d'une société et en constitue le principal élément de progrès, a fini par disparaître presque complètement. Il importe donc de remédier, sans plus de retard, à une situation devenue anormale ; la solution est connue : les apiculteurs glânois, à l'exemple d'autres, doivent et veulent se constituer en société autonome, pour travailler avec une ardeur renouvelée au développement de l'apiculture dans notre si belle contrée, favorisée par la nature du point de vue apicole tout particulièrement. »

Cet exposé fit une grande impression sur l'assistance qui entendit avec un vif intérêt les conseils et les encouragements des personnalités invitées ; tour à tour, prirent la parole M. l'abbé Gapany, M. Dévaud et M. Dietrich, tous chaleureusement applaudis. Constatant que la situation était claire, le président soumit à l'assemblée la proposition de retrait du groupe glânois de la Société fribourgeoise d'apiculture, votée à l'unanimité, comme à l'unanimité des apiculteurs présents fut votée aussi la fondation de la Société d'apiculture de « La Glâne ». Un projet de statuts fut soumis à l'assemblée et trente-trois apiculteurs y apposèrent leur signature !

Ainsi prit naissance un nouveau membre de la SAR ; longue fut la gestation, vingt-cinq ans environ, heureuse fut la naissance.

La Glâne s'est efforcée de faire honneur aux organisations faîtières auxquelles elle appartient, vaillamment elle a suivi sa route, sans défaillance, sans crise, avec une grande stabilité dans ses organes de tête, toujours plaçant son idéal vers le progrès d'une apiculture rentable, ainsi que vers la protection d'une terre riche et fertile, qui n'est plus la plaine, pas encore la montagne, offrant ainsi à l'apiculteur avisé d'enviables ressources !

Romont, juin 1979.

G. Chassot.